
Ayuda Memoria 
Reunión Comisión Nacional de aguacate  

23 de abril de 2019 
 
Participantes: 
 

1. Nils Solórzano Arroyo, Director Nacional de Extensión Agropecuaria 
2. Alberto Montero González, Programa Nacional de Frutas 
3. Omar Somarribas, Dirección Central Oriental 
4. Shirley Mena, CNP 
5. Jorge López, Representante INDER 
6. Kenneth Solano, IICA 
7. Francisco Elizondo, Representante CAC Tarrazú 
8. David Calvo, Representante CAC Tarrazú  
9. René Quesada Inces, Representante APACOOP R.L.  
10. Edward Portuguez, Representante CAC Desamparados 
11. Roselen Madrigal Ureña, Representante Frutalcoop R.L. 
12. Daniel Ureña, Representante Frutalcoop R.L.  

 
Invitados: Roberto Azofeifa, Jefe Departamento Producción Agroambiental- DNE 
 
Lugar: Sala de Ex ministros en el MAG 
 
Correspondencia recibida: No se recibió.  

 
 
Agenda de reunión: 
1- Aprobación del Acta anterior (12 de marzo 2019)  
2- Resultados de primer reunión para actualizar la Norma INTECO para 
comercialización del aguacate Hass.  
3- Intervención estratégica sectorial del Plan Nacional para el fortalecimiento del 
sector aguacatero. 
4- Propuesta final Plan nacional de aguacate. Kenneth Solano, IICA  
5- Presentación perfil de proyecto entre CR- CO ante FONTAGRO para mejora de 
rendimiento y calidad del Aguacate Hass. 
6- Conformar Cámara Nacional de productores de aguacate.  
7-  Asuntos varios 
 
Resumen de comentarios y acuerdos: 

1. Se aprobó el acta de la reunión del 12 de marzo. 



2. Se comentó sobre la primera reunión realizada para actualizar la Norma INTECO 
para comercialización del aguacate Hass. En ella se discutió mecánica de 
trabajo, se comentó sobre la representación de los diferentes actores que 
conformarán el Comité evaluador y se nombró el presidente y vice presidente 
del Comité. 

3.  Se dio a conocer que desde el MAG se presentó la propuesta de Intervención 
estratégica sectorial ante SEPSA (Secretaría ejecutiva de planificación sectorial 
agropecuaria), en la que se alinea y se da el mandato a todas las instancias del 
sector agropecuario para que apoyen el “Plan Nacional para el fortalecimiento 
del sector aguacatero”, por tanto, esta es una gestión que permite fortalecer la 
la estrategia que hemos vendió trabajando. (Se adjunta la matriz estratégica). 

4. El señor Kenneth Solano realizó una presentación sobre la propuesta final del 
Plan nacional de aguacate (se adjunta presentación), además se indicó que se 
estará haciendo llegar con antelación a la reunión de mayo el documento para 
que lo puedan analizar y emitan sus comentarios y observaciones antes de ser 
enviado al Despacho Ministerial.  

5. Se comentó la oportunidad que surgió con la presentación de un perfil de 
proyecto ante FONTAGRO: ”Mejora en rendimiento y calidad del Aguacate 
Hass en el marco de la producción familiar de Colombia y Costa Rica”. Para la 
elaboración del perfil participaron las cinco organizaciones de la zona de Los 
Santos que trabajan con aguacate Hass y se contó además con el apoyo técnico 
de la Oficina de cooperación Internacional del MAG, de Omar Somarribas y 
Alberto Montero. Ante FONTAGRO la representación costarricense que 
presenta el perfil es APACOOP R.L. y por parte de Colombia es Corpohass, 
correspondiéndole a esta instancia asumir la responsabilidad del proyecto y a 
APACOOP R.L. la corresponsabilidad. Se espera para el 22 de mayo recibir el 
comunicado de aprobación del perfil, por tanto de ser así, la redacción del 
proyecto se debe de atender de igual forma conjunta entre ambos países y ser 
remitido ante el donante a finales del mes de julio. Con este proyecto se espera 
apoyar la mejora en rendimiento y calidad del aguacate Hass en ambos países. 

6. Se conoció la propuesta para conformar la “Cámara Nacional de productores de 
aguacate”, esto con la finalidad de contar con una estructura que acuerpe la 
representación del sector productor y a su vez adscribirse a la Cámara Nacional 
de Agricultura y Agroindustria (CNAA), para contar con mayor apoyo y musculo 
en la lucha por proyectos y gestiones comunes. Para ello, se estará contando 
para la próxima reunión con la explicación de que es una Cámara de 
productores a cargo de un representante del INDER y con la participación de 
Martín Calderón, Director Ejecutivo de la CNAA para apoyar en el proceso de la 
conformación de la Cámara. 

7. Asuntos varios: no se tocó ningún tema en este espacio por falta de tiempo. 
 
Próxima reunión de Comisión: 
La próxima reunión se programó para el martes 28 de mayo a partir de las 9:00 a.m. en 
la sala de reuniones de la Dirección Regional del MAG en Cartago.  


